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全俄聚焦“淄博—乌里扬”点对点中欧班列

热词“淄博”背后的“一带一路”实践
“淄博”成为乌里扬热词

2020年7月14日，“淄博—乌
里扬”点对点中欧班列顺利抵达
俄罗斯乌里扬诺夫斯克州。乌里
扬诺夫斯克州州政府领导，州经
济特区总经理巴拉巴诺夫，州发
展集团总经理加内季诺夫·鲁斯
兰·舍夫卡托维奇，万斯公司总经
理等参加了隆重的接车仪式。淄
博市委副书记、市长于海田，淄博
高新区工委书记、管委会主任魏
玉蛟分别为班列的顺利抵达发去
视频贺辞。俄罗斯电视台第一时
间进行了全程跟踪报道，在乌里
扬掀起了一股“中国风”。

ООО МОТО73 公司
是一家专门负责采购汽车摩托车
配件的俄罗斯企业，与中国已经
进行了10多年的贸易往来，点对
点班列的顺利抵达让负责人激动
不已，他表示，班列开通节约了运
输的时间和成本，但让他最高兴
的是官方平台的搭建。该负责人
的想法代表了众多俄罗斯企业的
心声，在他们眼中，“淄博-乌里
扬”点对点班列已经成为黄金班
列，将带领他们借中国“一带一
路”建设的东风获得更好的发展。

7月17日北京时间下午两
点，为开拓新的进出口物流、贸易
渠道和国际合作，乌里扬州举行
了视频会议，在“国际合作与进出
口”国家项目框架内，将向“淄
博—乌里扬诺夫斯克点对点”项
目成员和物流运营商提供补贴。
根据计划，通过新物流通道的前
三列班列的补偿将达到450万卢
布，即150个集装箱。州长莫洛
佐夫说：“我相信这一措施将是有
效的，这不仅针对乌里扬诺夫斯
克地区，而是针对整个国家。我
们已经向俄罗斯进出口中心提出
了相应的建议，并且在实施这一
项目时得到了俄罗斯铁路和联邦
海关总署的支持。有了中国的货
物运输组织，使我们有机会在乌
里扬诺夫斯克地区建立一个主要
的物流中心，使这里成为俄罗斯

欧洲部分的货物集散中心。”
俄罗斯万斯公司是“淄博—

乌里扬”点对点项目的物流运营
商，它给班列提供了海关运输、临
时仓储仓库、清关和报关等一系
列服务，公司负责人介绍，“此前
的运输方式导致货物大量积压在
莫斯科，物流受到了一定的影响，
对于班列的开通，我们的进出口
商特别兴奋，他们将享受到更加
便捷的物流运输，这将为他们的
发展提供新的契机。”

“淄博-乌里扬”点对点班列
的运行，无疑是为乌里扬的发展
带去了一缕春风，而这并非是“淄
博”第一次成为乌里扬热词，在这
缕春风的背后，是双方近两年时
间的不懈努力。

五次面对面对接锁定合作

2018年8月，乌里扬州政府

代表团在中购（山东）国际供应链
管理有限公司总经理关鑫的陪同
下来到山东考察，“当时我们考察
的城市有济南、东营、淄博、青岛
4个城市，此前我们还去过外省
的一些地方考察。”关鑫告诉记
者，作为俄罗斯唯一的综合性自
由贸易口岸经济特区，乌里扬经
济特区希望能够与中国建立更牢
固的合作关系，“最好是搭建政府
之间的官方平台，为双方的贸易
发展提供更稳妥的保障。”

在考察的过程中，乌里扬州
代表发现淄博的地理位置优越、
工业门类齐全，并且已经具有一
定的保税物流基础，而淄博保税
物流园区也敏锐地察觉到未来合
作将给淄博带来的发展机遇，于
是双方的联系对接正式拉开了序
幕。当年12月，关鑫再次代表乌
里扬州来到淄博保税物流园区对
接合作细节，“当时我们设想的是

合作要三步走，第一步开通点对
点班列，第二步互设海外仓，第三
步搭建地方政府之间的合作平
台。”淄博保税物流园区保税物流
业务科科长李虔说，那次的对接
非常顺利，双方都表达出强烈的
合作愿望，并初步达成了合作
意向。

2019年4月，应乌里扬口岸
经济特区总经理的要求，淄博保
税物流园区主要负责人、相关企
业负责人一行11人赴俄罗斯进
行访问，实地考察了乌里扬口岸
经济特区研发中心及其入驻企
业，与俄罗斯中国购签订战略合
作协议，随后还考察了当地火车
站的吞吐能力和基础设施，就站
到门的服务、效率和相关费用标
准与乌里扬方面进行了深度对
接，就未来合作签订了合作备
忘录。

“2019年4月的考察可以说是
为面对面开展业务奠定了坚实基
础。”关鑫作为企业代表参加了同
年8月的乌里扬州政府专题会议，

“会上47次提到淄博，将开通点对
点班列作为改善乌里扬营商环境
的重要举措。”从那以后，淄博就
已经成为乌里扬的重要合作伙
伴，“淄博”在乌里扬乃至俄罗斯
商界也成为了耳熟能详的热词。

淄博保税物流园区党委委
员、管委会副主任常金亭说，为了
进一步论证合作的必要性，2019
年年底，海关和淄博相关企业分
别赶赴乌里扬，与当地海关进行
了对接，对乌里扬周边城市和国
家的贸易潜力进行了深入考察。

“除了面对面的对接，我们还召开
了多次视频会议，详细的摸底考
察，让我们对合作更有信心。现
在班列开通了，也建立了地方政
府之间的合作平台，把之前设想
的三步变成了两步，接下来就是
双方互设海外仓了。”

打造“一带一路”新典范

“我们将为运营中心的发展

壮大提供最大支持和帮助，并借
此积极推动双方互设海外仓，不
断加深在科技、经贸、文化等各个
领域的交流合作。”淄博高新区工
委书记、管委会主任魏玉蛟以录
制视频的方式，参加了在乌里扬
举行的接车仪式，在视频中，他再
次向俄罗斯企业发出邀请，希望
通过“一带一路”与俄罗斯企业进
行更加密切的合作。

近年来，淄博致力于深化与
“一带一路”沿线国家的交流合
作，积极扩大对外开放，初步建成
了东联西接的国际物流大通道。
自2017年8月首发，至2020年6月
共开行261列，在服务国家“一带
一路”倡议中发挥了积极作用。
2019年共开行欧亚班列198列，
占全省始发进出口班列的30%，
其中，去程189列，共计发运9097
车，实际货值超50亿元人民币，
货物涵盖机械设备、耐火材料、瓷
砖、农产品、一般化工品等淄博特
色产品。欧亚班列开通后，初步
显现聚集效应，已吸引了第三方
物流货代、第四方物流平台10余
家，贸易公司30余家入驻淄博保
税物流园区，为淄博“一带一路”
建设发展赋予新的强大动能，使
淄博有更多机会拥抱世界、融入
全球产业链。

淄博市委副书记、市长于海
田在祝贺视频中表示，“淄博—乌
里扬”点对点班列是在地方政府
间合作平台上开辟的具有鲜明特
色的运营线路，具有很强的创新
和示范意义。通过双方的精诚合
作，将把“淄博—乌里扬”点对点
班列打造成为“一带一路”地方政
府间交流与合作的典范，打造成
为淄博和乌里扬共同的城市
名片。

6月底，点对点班列开去乌
里扬的时候，带去了淄博的特色
产品，和淄博人民的深情厚谊。
今年8月，班列将从乌里扬返回
淄博，将带来俄罗斯的优质板材、
白糖等产品，和“一带一路”发展
的崭新希望。

记者 毛琳琳 伊巍 通讯员 王月悦
7月14日，由山东高速集团统筹的“齐鲁号”中欧班列“淄博-乌里扬”点对点首班列车如期抵达俄罗斯乌里扬诺夫斯克州。截至7月17

日，50个集装箱货物顺利完成清关并已第一时间分拨到采购商。“淄博”再次成为俄罗斯的热词，这趟班列也成为俄罗斯众多企业眼中的“黄
金专列”，淄博“一带一路”发展建设取得了又一次成功实践。

俄罗斯电视台报道了点对点班列抵达乌里扬的消息。

乌里扬举行接车仪式，热烈欢迎点对点班列。视频截图


